

Escala Crítica/ Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

* Estrategia AMLO: separar el poder político del poder mediático.
red de palabras: libertad por omisión.

* Rosario Robles,

* Maquiavelo y Goebbels: clásicos del pragmatismo salvaje.

Víctor M. Sámano Labastida

“La actualidad no importará mañana”, es frase que se atribuye a la sabiduría popular alemana. La réplica es inglesa: “la actualidad siempre importa”. Y otra réplica, francesa, muestra tono irónico: “mientes, como cualquier actualidad”. Con estas frases, el lector tendrá mejor perspectiva de las reflexiones que ofrecemos en esta entrega.

CONTRA VIENTO Y MAREA

Desde el inicio del sexenio, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció su estrategia de “separar el poder político del poder económico”. Conforme avanzó el sexenio, hizo patente otra estrategia: separar el poder político del poder mediático. Si se suman esas decisiones, se dimensiona el reto político que asumieron AMLO y la 4T.

El periodista Epigmenio Ibarra, afín a la 4T, añadió elementos al reto de gobernabilidad que enfrenta AMLO: instituciones internacionales que reciben quejas de políticos opositores, así como informes sobre la situación de derechos humanos en México, cortesía del Departamento de Estado (EEUU). Esta presión internacional, según Ibarra, “es una intentona de golpe de estado”, lo que es mucho decir. Parece realista situar la presión internacional (inducida o no) como otro obstáculo a superar por AMLO, para terminar en positivo su mandato. Hay que decir que la oposición, inclusive de izquierda acudió a foros internacionales en su momento.

De ese panorama viene el llamado de AMLO (18 de marzo) a la unidad de MORENA, para evitar medias tintas. “No correrse al centro, no zigzaguear, no negociar”, fueron palabras repetidas a lo largo de una disertación que trazó una analogía histórica entre el tiempo de Lázaro Cárdenas y la sucesión que se acerca. El senador Ricardo Monreal declaró (marzo 21): “el Presidente no me ha dedicado tantas mañaneras como a otros”. Otro aspirante, el canciller Marcelo Ebrard, expresó (marzo 22) que “AMLO no tiene favorito”, mientras el diputado Gerardo Fernández Noroña planteó que “Ebrard y Sheinbaum están perdidos” y que “ninguno

puede garantizar transformación”. Cada cual con su discurso y sus intereses.

ROSARIO ESCONDIDO

La actualidad es enigmática. Una entrevista a Rosario Robles, exsecretaria de SEDESOL (declarada libre de responsabilidad en la Estafa Maestra), tuvo miga. El foro fue el programa Tragaluz (Latinus, 6 de marzo, Fernando del Collado). Llama la atención que Robles quedó libre por una falla de enfoque jurídico: se le juzgó por “omisión de autoridad”, no por “desvío de recursos” o “fabricación de empresas fantasmas”. Hay 128 empresas fantasmas, que desviaron 2 mil 500 millones de pesos a universidades. La falla de enfoque de la Fiscalía General de la República (FGR) no se había difundido. Diez en litigio para la FGR.

Rosario y sus palabras: “Algo que aprendí en la cárcel es a no juzgar”. Aprendizaje tardío. “¿Qué país va dejando AMLO? Los resultados no son los que se esperaban. Y aquí quiero decir algo: tengo muchas diferencias con él y lo sabe, pero esperaba un muy buen resultado de su gobierno”. Al juzgar a AMLO, ni una palabra sobre la pandemia que azotó gobiernos.

“No hay forma de que en la polarización logremos detener esta violencia”. Llamado de unidad social, que olvida los factores de poder que incubaron los rezagos que padecemos. La necesidad de cumplirle a los desprotegidos, ignorados de otros sexenios.

NICOLÁS Y JOSÉ

Maquiavelo escribió: “Pocos ven lo que somos, pero todos ven lo que aparentamos”. En esa ambigüedad entre apariencia y ser encontramos lo más nocivo de la política. Hay políticos que piensan que es suficiente el lenguaje para gobernar. Ocultan referentes externos. Aquí ayuda el relato periodístico a modo, como cuando se inauguraban hospitales fantasmas y no pasaba nada. La Secretaría de Salud en este sexenio reportó 107 casos así: obras que no existieron o no se terminaron.

Hay políticos que quisieran que las percepciones se impusieran en definitiva a la realidad. Repetir para suplantar. El lingüista John Austin (1955) mostró que se pueden hacer cosas con las palabras, ya que moldean percepciones si no hay verificación en el plano real. Muchos políticos estarían de acuerdo con el tribuno romano Hippiytus: “mi lengua lo juró, pero no lo juró mi corazón”. Podrían ensayar esta respuesta cuando dicen “lo prometo”. El ministro nazi de Propaganda, Joseph Gobbels, lo sabía: “de vez en cuando las palabras deben servir para ocultar los hechos”.

Escrito por Editor

Viernes, 24 de Marzo de 2023 20:12 -

En el seguimiento de palabras presidenciales, se encuentran repeticiones significativas que los opositores califican de propaganda. Si se mira de cerca, otro es el cuadro: cuando AMLO repite conceptos, la eficacia comunicativa surge de la credibilidad por trayectoria y hechos. Sus adversarios reiteran ataques, aunque pierden eficacia por su incoherente biografía.

Hay repeticiones significativas en política. No debe sorprender que, para posicionar una idea o datos, los actores políticos repitan argumentos y estadísticas. La repetición discursiva forma parte de un entorno democrático de verificación. Por supuesto, el paso siguiente es la evaluación pública de dichos y hechos. (vmsamano@hotmail.com)